México: entre la pobreza y la desigualdad

http://www.telesurtv.net/telesuragenda/Pobreza-en-Mexico-20160801-0040.html

Solo el 1 por ciento de la población aglutina el 39 por ciento de la riqueza nacional, mientras que más de la mitad de los mexicanos están en el umbral de la pobreza.

En México, el país con la segunda economía más fuerte de Iberoamérica, más de la mitad de sus habitantes (54,4 por ciento), permanece en pobreza y se encuentra entre las 25 naciones con mayor desigualdad.

Mientras la riqueza de los 4 millonarios más ricos del país azteca representan el 9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), cada vez más mexicanos viven en pobreza y en pobreza extrema, según el informe de Oxfam *Desigualdad extrema de México* elaborado en 2015.

El documento realizado por el economista Gerardo Esquivel pone en evidencia la importancia de combatir a la desigualdad en la nación, en donde solo el 1 por ciento aglutina el 39 por ciento de la riqueza nacional.

El secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) de México, Gonzalo Hernández Licona, informó el pasado 27 de julio que en 25 años el ingreso de las familias de ese país no ha mejorado, por tanto, la pobreza no se ha reducido.

El informe anual correspondiente a 2014 del Fondo para la Infancia de las Naciones Unidas (Unicef, por su sigla en inglés) reveló en 2015 que 21,2 millones de niños y adolescentes mexicanos (53,8 por ciento) permanecían en situación de pobreza en 2012 y 4,7 millones (11.9 por ciento) en pobreza extrema.

El documento destaca que al menos 1,5 millones de niños menores de 5 años presenta desnutrición crónica, cifra que se duplica en los niños indígenas.

En la región sur-sureste de México más de 60 por ciento de los niños y adolescentes viven en condiciones de pobreza. Asimismo, 6,1 millones de niños entre 3 y 17 años no asisten a la escuela y el 27,5 por ciento de los niños menores de un año no tienen acceso a servicios de salud.

La oficina en México de la Unicef, en colaboración con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), precisó en el documento que "la niñez indígena continúa siendo la población más vulnerable".

Falta de transparencia en la medición de la pobreza

La falta de transparencia permeó la pobreza en México en la última década, denunciaron funcionarios del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) sobre los datos presentados por el Inegi en cuanto a la medición de la pobreza.

Archivos del Instituto Nacional de Acceso a la Información y Datos Personales (INAI) y WikiLeaks revelaron que en el Gobierno de Felipe Calderón y la gestión del actual presidente Enrique Peña Nieto se clasificó o se postergó la información relacionada con la cifra de pobreza en México, refiere el medio *Sin Embargo*.

La Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) recibió 43 mil 644 denuncias en 2011 sobre personas que se beneficiaron del Programa de Desarrollo Humano Oportunidades durante el Gobierno de Felipe Calderón.

Entre las denuncias resalta que muchas familias que recibieron las becas no las necesitaban o que alguna de las personas inscritas en el programa eran funcionarios públicos. El Sedesol clasificó esa información como "confidencial" y no se conocerán los nombres de los funcionarios que se beneficiaron del programa creado para combatir la pobreza, a menos que el Gobierno de ese país las desclasifique.

Por su parte el cable de WikiLeaks (09MEXICO2205) del 5 de julio de 2009 refiere que: "La divulgación de esta información políticamente sensible fue hecha con retraso, por un acuerdo entre el Gobierno y los partidos de oposición, hasta después de las elecciones legislativas del 5 de julio de 2009". Dos semanas después de la jornada electoral el Coneval dio a conocer las cifras de la pobreza.

En 2013, el actual presidente Enrique Peña Nieto lanzó la Cruzada Nacional contra el Hambre en Las Margaritas (Chiapas), un programa dirigido a 7,4 millones de mexicanos en situación de pobreza extrema.

Dos años después solicitaron información al organismo sobre la cifra de personas en pobreza alimentaria extrema y el número de personas en pobreza en los 400 municipios que cubría el programa. Sin embargo, la información no existía en sus archivos.

"Con el fin de incrementar la probabilidad de encontrar a la población objetivo de la Cruzada, el levantamiento se realizó en manzanas y localidades de estratos socioeconómicos muy bajo y bajo (definidos por el Inegi) al interior de las Zonas de Atención Prioritaria en los 400 municipios, tal como se señala en el IEPDS 2014 (página 132). Por ello no es posible hacer cálculos especificando por municipio el número de personas en pobreza alimentaria extrema, el número de personas en pobreza, la población potencial para cada programa por municipio y la población atendida en 2013", refiere el documento.



Pobreza infantil en México

El informe anual de 2014 presentado por la Unicef, en México, refiere que:

- –21.2 millones de niños y adolescentes (53.8 %) permanecían en 2012 en condición de pobreza
- –4.7 millones (11.9 %) en pobreza extrema.
- —1.5 millones de niños menores de cinco años presenta desnutrición crónica.
- —Uno de cada tres niños padece desnutrición en zonas rurales.
- En los menores indígenas la tasa de desnutrición se duplica.
- La región sur-sureste de México más de 60 % de los niños, niñas y adolescentes viven en condiciones de pobreza.



